

SUMARMENOR

Newsletter nº 6

Junio 2021



Región de Murcia
Consejería de Agua, Agricultura,
Ganadería, Pesca y Medio Ambiente



Servicio de información ofrecido en colaboración con la Consejería de Agua, Agricultura, Ganadería, Pesca y Medio Ambiente dentro del Convenio de Colaboración CARM-CROEM para el desarrollo de actuaciones de cooperación y fomento de actividades relacionadas con la aplicación de la Ley 3/2020, de 27 de julio de 2020, de recuperación y protección del Mar Menor

Índice

- Más de 500 buceadores retiran residuos marinos a lo largo del litoral de la Región conmemorando el Día Mundial del Medio Ambiente3
- La Comunidad prepara la vía rápida de La Manga para el verano con el repintado de las marcas viales.....5
- Comienzan las reuniones con la Comisión Intermediterránea de la UE para la recuperación de lagunas 6
- Fomento refuerza la protección ante las lluvias en la conexión entre la autovía del Mar Menor y la pedanía murciana de Gea y Truyols 8
- Fomento completa la pavimentación de seis kilómetros del itinerario ciclista que recorre La Manga del Mar Menor 9
- La Comunidad ofrece más de una veintena de actividades didácticas para disfrutar en verano de los espacios naturales de la Región10
- La Comunidad premiará la sostenibilidad y la apertura a la sociedad en la nueva concesión del puerto deportivo de Islas Menores12

Más de 500 buceadores retiran residuos marinos a lo largo del litoral de la Región conmemorando el Día Mundial del Medio Ambiente

- **Un total de 19 asociaciones y grupos de buceo de cinco municipios costeros participan en la mayor recogida simultánea celebrada en España.**
- **El consejero Antonio Luengo destaca la importancia de preservar el medio ambiente en el ámbito marino para proteger la biodiversidad y la salud de las personas.**

Más de 500 buceadores voluntarios, pertenecientes a 19 centros o clubes de buceo de la Región, participan hoy 5 de junio en la mayor acción de limpieza de residuos acumulados en los fondos marinos celebrada en España, que tiene lugar en el litoral de **seis municipios costeros** (Águilas, Cartagena, Lorca, Mazarrón, San Javier y San Pedro del Pinatar), promovida por la Comunidad Autónoma, para conmemorar el Día Mundial del Medio Ambiente.

El consejero de Agua, Agricultura, Ganadería, Pesca y Medio Ambiente, Antonio Luengo, subrayó en Cabo de Palos que “se trata de llamar la atención, con esta gran actividad que se desarrolla a lo largo de nuestro litoral, sobre el compromiso que hemos de asumir todos con el cuidado del medio ambiente y, en este caso concreto, con el mar, del que procede en gran medida la vida. Los vertidos de basura y plásticos al mar no solo afectan a la biodiversidad, sino que pueden tener serios efectos sobre nuestra salud y es decisivo que asumamos nuestra responsabilidad personal para evitarlos”.

Luengo puso de relieve que “el uso responsable de los envases, plásticos y otros desechos puede evitar que estos lleguen al mar, y esas pequeñas acciones diarias son valiosas para la conservación de los ecosistemas marinos. Depositar los residuos en los sitios adecuados, minimizar el uso de plásticos, reutilizar y reciclar, o comprar y consumir de forma responsable, son acciones que protegen y preservan el mar, y ese es el mensaje que queremos ofrecer hoy a la sociedad”.

“Además, ponemos de relieve que el buceo, ya sea en apnea o con botella, nos permite contemplar la belleza de los fondos marinos, de sus hábitats, de su flora y de su fauna, y animamos a todos a conocer el mar de cerca, sobre todo en una Región que cuenta con una riqueza submarina tan incuestionable como poco conocida para la mayoría”, señaló Luengo.

Los clubes y asociaciones participantes en esta macro-recogida de residuos son Bachisub e Hispania, de Mazarrón; Caballito Salao, Divergente, Rivemar, Amigos del Azul, Balkysub, Divers, Islas Hormigas, Naranjito, Planeta, Scuba Murcia, Mangamar y Cimas, de Cartagena; Mundo Activo y Más Mar, de San Javier; Estela y Zoea, de Águilas; y Turkana, de San Pedro del Pinatar; cuyos buceadores ha realizado las tareas en puntos estratégicos del litoral de sus términos municipales, seleccionados por ser lugares de concentración de residuos.



SUMARMENOR

Así, los más de 500 participantes se han repartido entre la isla de Paco, el espigón del Club de Regatas, la playa de Bahía o el puerto pesquero en Puerto de Mazarrón; el muelle, la rambla, la casa de la playa, la zona de fondeos o la pared puntal en La Azohía; la playa del Corral en Isla Plana; Zeneta, playa de Levante, cala Fría, cala del Pato, cala Cañonero, cala Medina y cala Reona, en Cabo de Palos; Farallón, isla Grosa, cala Paiño y punta Cormorán en La Manga de San Javier; bahía de Levante, escollera de la playa de Poniente; y rambla del puerto Juan Montiel en Águilas; y farallón del Mar Menor y espigón de Levante en San Pedro del Pinatar.



La Comunidad prepara la vía rápida de La Manga para el verano con el repintado de las marcas viales

- La actuación que se ha iniciado esta semana incluye los 19,8 kilómetros de longitud, así como los diez enlaces de la RM-12.

La Comunidad Autónoma prepara la vía rápida de La Manga (RM-12) para el verano con el repintado de sus marcas viales, que se ha iniciado esta semana y concluirá a principios de julio. La actuación, que cuenta con una inversión regional de más de 105.000 euros, incluye los 19,8 kilómetros de longitud, así como los diez enlaces de la RM-12.

El **director general de Carreteras**, José Antonio Fernández Lladó, visitó esta semana estos trabajos, que “beneficiarán a los usuarios que accedan a la costa litoral de La Manga del Mar Menor a través de esta vía rápida que tiene la mayor intensidad diaria media de tráfico de toda la Región de Murcia”. Los **tráficos diarios alcanzados en 2020 fueron de 27.517 vehículos al día**, mientras que el año anterior a la pandemia superaron los 29.400.



“Esta actuación mejorará la seguridad de la vía que utilizan los residentes y visitantes de Cabo de Palos, Parque Regional de Calblanque, Atamaría, poblaciones ribereñas del Mar Menor como Playa Honda, Mar de Cristal, Islas Menores, Los Nietos, Punta Brava, Estrella de Mar y localidades como La Unión, El Algar, Los Belones, El Beal y El Llano del Beal”, destacó Fernández Lladó.

El repintado se realizará en las marcas viales horizontales que incluyen las marcas longitudinales, marcas transversales, cebreados, flechas y símbolos. En total, se van a ejecutar más de 55.100 metros lineales de marca vial de 10 y 15 centímetros de ancho en pintura acrílica y casi 103.000 metros lineales de marca vial de 10, 15 y 30 centímetros de anchura en pintura termoplástica en caliente. Además se ejecutarán 2.760 metros cuadrados de simbología y cebreados en pintura acrílica.



Comienzan las reuniones con la Comisión Intermediterránea de la UE para la recuperación de lagunas

- Esta iniciativa, propuesta por la Región de Murcia, pretende conocer el estado de esas lagunas, compartir conocimientos, trabajar en la búsqueda de soluciones y explorar fórmulas de cooperación y de financiación europea.



El director general de la Unión Europea, Adrián Zitelli, y la directora general del Mar Menor, Miriam Pérez, participaron hoy 15 de junio en una reunión de la **Comisión Intermediterránea (CIM)** de la Unión Europea centrada en el lanzamiento de un eje de cooperación interregional para la recuperación de lagunas.

El **objetivo** de la reunión, en la que participaron expertos de las regiones mediterráneas, fue conocer el estado y la problemática de esas lagunas; compartir conocimientos e identificar desafíos, brechas y buenas prácticas; definir los elementos comunes para trabajar en red en la búsqueda de soluciones conjuntas y coordinadas; y explorar posibles fórmulas de cooperación y la disponibilidad de financiación europea.

Esta iniciativa, eje de cooperación liderado por la Región de Murcia, permitirá una gestión mejorada y común del espacio marino integrado, al mismo tiempo que se respaldaría la preservación de toda la zona mediterránea, recuperando valiosos entornos marinos.

En concreto, con la reunión de hoy se inicia la **cooperación y reflexiones sobre posibles estrategias comunes entre los miembros de la CIM**, concentrando esfuerzos en la recuperación de lagunas para mejorar el estado de estas en el Mediterráneo, mediante su recuperación y protección, impulsando la colaboración territorial hacia políticas regionales transversales.

Varias regiones de la mayoría de los continentes están afectadas por fenómenos de eutrofización e hipoxia, y se estima que alrededor del 80 por ciento de los grandes ecosistemas marinos sufren una eutrofización significativa en las aguas costeras.



S U M A R I O

Entre las **regiones europeas** que tienen **problemas similares al del Mar Menor** se encuentran miembros de la Comisión Intermediterránea como la Región Sud-Paca, con la **laguna de Berre** situada al oeste de Marsella; la Región Occitania, con las **lagunas de Prévost** y de **Thau**; la Región Veneto, con la **laguna de Venecia**, localizada en la parte norte del mar Adriático que incluye a la ciudad de Venecia; y en la Región Oriental de Marruecos, la **laguna de Nador**, entre otras.

Esta **iniciativa es una propuesta de la Región de Murcia**, en el seno de la Comisión Intermediterránea, que agrupa alrededor de 40 regiones de nueve estados miembros de la UE y del sur del Mediterráneo, para defender sus intereses comunes ante las instituciones europeas y promover la cooperación territorial, concentrando sus esfuerzos en áreas como el transporte y la política marítima integrada, la cohesión económica y social, el agua y la energía.



Fomento refuerza la protección ante las lluvias en la conexión entre la autovía del Mar Menor y la pedanía murciana de Gea y Truyols

- **Arranca la obra que supondrá una inversión regional de más de 1,1 millones de euros.**

La Consejería de Fomento e Infraestructuras refuerza la protección ante las lluvias en la conexión entre la autovía del Mar Menor (RM-19) y la pedanía murciana de Gea y Truyols, que supondrá con una inversión regional de 1.154.000 euros.

La actuación consistirá en elevar la rasante de la carretera en los puntos bajos que permita incluir obras de drenaje transversal, la adecuación hidráulica del drenaje longitudinal, instalar nuevos tramos de barreras de seguridad y renovar la señalización horizontal y vertical.



El director general de Carreteras, José Antonio Fernández Lladó, visitó hoy 16 de junio el inicio de la obra de la carretera RM-F19, en la que se actuará en dos tramos que discurren por el término municipal de Murcia, y que fueron gravemente afectados por las lluvias torrenciales de septiembre de 2019.

“Ponemos en marcha una de las últimas acciones programadas para solventar los deterioros provocados por la dana, que se

llevará a cabo en los próximos seis meses con el objetivo de reforzar la seguridad de los más de 1.000 usuario que transitan a diario por esta vía regional”, explicó el director.

Fernández Lladó destacó que “se trata de una de las obras que cuenta con una de las mayores inversiones”, dentro del plan regional compuesto por 93 actuaciones de las que ya se han ejecutado un total de 83.

Explicó que esta actuación solventará la anegación que sufre la carretera regional cuando se producen episodios de lluvias de una intensidad media, “a través de la instalación de un sistema de drenaje que propicie la evacuación del agua de escorrentía e impida que se acumule en la calzada”.



Fomento completa la pavimentación de seis kilómetros del itinerario ciclista que recorre La Manga del Mar Menor

- La directora Marina Munuera destaca el avance de la obra enmarcada en la estrategia 'La Manga 365' que está cofinanciada al 80 por ciento por fondos FEDER y el resto por la Comunidad.

La Consejería de Fomento e Infraestructuras completó esta semana la pavimentación de un tramo de **seis kilómetros del itinerario ciclista** que arranca en el inicio de La Manga del Mar Menor y la recorrerá de norte a sur con una longitud total de **18 kilómetros**. Esta actuación, que se enmarca en la [estrategia regional 'La Manga 365'](#), supone una **inversión de 836.000 euros** cofinanciada al 80 por ciento por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (Feder) y el resto por la Comunidad.



La directora general de Movilidad y Litoral, Marina Munuera, acompañada por el concejal de Turismo de San Javier, Antonio Marcelo, visitó esta semana las obras, “que avanzan a buen ritmo pues ya se ha completado la pavimentación de los tramos que unen los kilómetros 7 y 13, y prevemos finalizar los tramos que discurren por el término municipal de San Javier en julio, que incluye el pavimento, las marcas viales y el

balizamiento”.

En distintas partes de este tramo se ha utilizado el **pavimento denominado 'slurry'**, que tiene propiedades antideslizantes y ofrece una mayor resistencia a los rayos ultravioletas, los cambios climatológicos y el tránsito de vehículos de bajo peso tipo bicicletas. Otra de las cualidades de este material es que es fácilmente perceptible por los usuarios, al disponer de un tratamiento de color azul sobre el aglomerado en la mayor parte del trazado y de marcas viales del mismo color en acera.

La obra supone una mejora de la seguridad y confort para el ciclista, ya que se dotará de un pavimento homogéneo en todo su recorrido donde se mejora su traza y señalización. Munuera destacó que esta actuación “fomentará una **movilidad más ecoeficaz** y aliviará la congestión del tráfico conectando Cartagena, San Javier y los espacios de interés de este entorno emblemático, en la línea que establece la **Agenda Urbana 2030** y los **Objetivos de Desarrollo Sostenible**”.



La Comunidad ofrece más de una veintena de actividades didácticas para disfrutar en verano de los espacios naturales de la Región

- **Itinerarios guiados, acciones informativas contra los plásticos y visitas divulgativas sobre la posidonia y las plantas exóticas invasoras, forman parte de la programación para los meses de julio y agosto.**

La Comunidad Autónoma, a través de la Consejería de Agua, Agricultura, Ganadería, Pesca y Medio Ambiente, organiza este verano un programa con más de 20 actividades "para seguir disfrutando y aprendiendo en los espacios naturales de la Región", según explicó hoy el director general del Medio Natural, Fulgencio Perona.

Así, durante los meses de julio y agosto se desarrollará 'Siente el verano en los espacios naturales', un programa "con hasta siete itinerarios diferentes por los que el Servicio de Información guiará a los interesados para reconectar con la naturaleza y sentir el verano en estos espacios singulares", reseñó.

Por otro lado, la **campaña '0% Plásticos'** incidirá en la gestión de este tipo de residuos, comenzando con la celebración del **Día Mundial Libre de Bolsas de Plástico**, el sábado 3 de julio, en la playa del Parque regional de Calblanque. Además, habrá un punto de información móvil en el **Parque regional de las Salinas de San Pedro** el jueves 22 de julio y el miércoles 4 de agosto, donde se explicarán los valores de una playa natural; y en el Parque regional de Calblanque, de martes a domingo, del 26 de julio al 29 de agosto, en la entrada principal, se enseñará a vivir sin plástico.

Durante todo el mes de agosto, el **Centro de Visitantes del Parque regional de las Salinas de San Pedro** llevará a cabo la actividad '**Posidonia, un tesoro sumergido**', para dar a conocer cómo es esta planta marina, los beneficios que aporta y los curiosos elementos que encontramos junto a ella en la orilla de nuestras playas.

El punto de información móvil del Parque regional de Sierra Espuña, que estará en diferentes pedanías durante los días 14, 15, 22 y 28 de agosto, ofrecerá la actividad '**Plantas exóticas invasoras ¡no las dejes escapar!**', que explica la importancia de la flora autóctona y la problemática de las plantas exóticas invasoras, enseñando a frenar su expansión.



La **biodiversidad del Parque regional de las Salinas de San Pedro**, la historia de la producción salinera, las propiedades de la sal y cómo afecta el cambio climático a este espacio protegido serán objeto de charlas, talleres, juegos y visitas guiadas en el marco del proyecto **LIFE Salinas'**.

Finalmente, todos los jueves de julio y agosto habrá una actividad lúdico-recreativa de zumba en las playas de San Pedro del Pinatar y de Calblanque. A los participantes se les ofrecerá información sobre las campañas ambientales en marcha y se les obsequiará con productos como bolsas de tela y sombrillas.

Territorio Tortuga

También hay que contar con la **campaña 'Territorio tortuga 2021'**, habida cuenta de que el litoral murciano es una zona de anidación de la tortuga boba desde hace unos años. En ese marco, el sábado 10 de julio habrá una jornada especial de información sobre esta campaña en La Manga y en el Parque regional de Calblanque, que incluye el vuelo de dos globos aerostáticos.

Un punto de información móvil explicará cómo comportarse si se encuentra una tortuga marina, actividad que se llevará a cabo en las playas del Parque regional de Calblanque, el miércoles 14 de julio y el jueves 12 de agosto. Además, el jueves 15 de julio se liberarán ejemplares de tortugas marinas nacidas en La Manga el verano de 2020.

Dentro también del **'Territorio Tortuga 2021'**, todos los martes y viernes de julio y agosto se realizarán visitas guiadas al Centro de Acuicultura del IMIDA, en San Pedro del Pinatar, para dar a conocer los cuidados que necesitan las tortugas marinas hasta alcanzar un kilo de peso para poder ser liberadas al mar; y se instalarán banderolas en las farolas de La Manga para que el visitante reconozca esta zona como 'Territorio Tortuga'.



La Comunidad premiará la sostenibilidad y la apertura a la sociedad en la nueva concesión del puerto deportivo de Islas Menores

- El consejero Díez de Revenga anuncia que la licitación supondrá un impulso a la reactivación del sector.

La Comunidad Autónoma premiará las medidas que apuesten por la sostenibilidad y la apertura a la sociedad en la nueva concesión del [puerto deportivo de Islas Menores](#). Así lo anunció el consejero de Fomento e Infraestructuras, José Ramón Díez de Revenga, que acompañado por la alcaldesa de Cartagena, Noelia Arroyo, presentó la licitación de la gestión de esta infraestructura portuaria publicada hoy 23 de junio.



“Desde el Ejecutivo regional pretendemos que Islas Menores sea un modelo de puerto abierto a la sociedad, por lo que incentivamos en esta nueva licitación la eliminación de las barreras de acceso y arquitectónicas, así como el fomento del transporte marítimo de pasajeros, con el objetivo de atraer más visitantes a este puerto y estimular la reactivación de uno de los sectores más golpeados por la pandemia”, destacó el consejero.

Díez de Revenga subrayó el papel de los puertos en la “revitalización y dinamización de las economías locales, por eso estamos agilizando la renovación de las concesiones - ya están en marcha la de Los Alcázares y la de Mar de Cristal-, para extraer su máximo potencial y así incentivar la generación de riqueza y empleo en los municipios donde se ubican”.

“Queremos extraer su máximo potencial dinamizador para acelerar la actividad económica y el empleo que es perfectamente compatible con el cuidado la protección de la calidad del medio”, insistió el responsable regional. Indicó que “la apuesta por la sostenibilidad, la calidad ambiental y la ecoeficacia” será otro de los pilares de la nueva concesión del puerto deportivo de Islas Menores que tendrá un periodo de 20 años.

Alineado con la transición ecológica que impulsa la Unión Europea, el pliego recoge que el licitador se compromete a gestionar la [distinción regional de 'puerto sostenible'](#) que conllevará acciones en materia de formación e información; gestión de residuos sólidos; vertido cero; ecoeficiencia; y seguridad.





Contacto:

Departamento de Medio Ambiente de CROEM

email: sumarmenor@croem.es

Teléfono: 968 298677